
 

  مادّة اللّغة العربيةّ 

  سنة أولى ثانوي  

  جذع مشترك علوم وتكنولوجيا  

   أساسيّات الإعراب

  الفعل : يدلّ على حدث ، ونجد :  .1

  الفعل الماضي : 

  . مبني على الفتح يعرب فعل ماضي  إذا كان صحيح الآخر 

  مثال : دخل 

على آخره مبني على الفتحة المقدّرة يعرب فعل ماضي  الآخر إذا كان معتلّ  
  . للتعّذّر 

  مثال : عوى  

لاتصّاله بواو  مبني على الضّمّ يعرب فعل ماضي  إذا كان متصّلا بواو الجماعة
  . الجماعة 

  مثال : خرجوا 

لاتصّاله بألف مبني على الفتح  يعرب فعل ماضي  إذا كان متصّلا بألف الاثنين
  . الاثنين 

  مثال : خرجا 

صاله بنون  لاتّ مبني على السّكون يعرب فعل ماضي  إذا كان متصّلا بنون النسّوة
  . النّسوة 

  مثال : خرجن 

لاتصّاله  مبني على السّكون يعرب فعل ماضي  إذا كان متصّلا بالتاّء المتحرّكة
  بتاء المتكلّم  

  

  حروف العلةّ : 

 ا ، و ، ي 



 

  

  الفعل المضارع المرفوع :  

الضّمّة الظّاهرة  يعرب فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه  إذا كان صحيح الآخر 
  على آخره .

  مثال : يدخل 

الضّمّة المقدّرة  يعرب فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه  إذا كان معتلّ الآخر 
  . للثقّلعلى آخره 

  مثال : يقضي 

ثبوت  يعرب فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه  إذا كان فعلا من الأفعال الخمسة
  . النّون 

  الأفعال الخمسة : هي الأفعال المضارعة التي تنتهي بـ : ان ، ين ، ون . 

  مثال : يأكلون 

  :  الفعل المضارع المنصوب

  . لن ، أن ، كي ، حتىّ أدوات النصّب : 

الفتحة يعرب فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه  إذا كان صحيح الآخر 
  على آخره .الظّاهرة 

  مثال : لن أخرج 

حذف حرف  يعرب فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه  إذا كان معتلّ الآخر 
  العلّة .

  مثال : لن يمش 

يعرب فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه   إذا كان فعلا من الأفعال الخمسة
  . حذف النّون 

  مثال : لن يمشوا  

  : الفعل المضارع المجزوم 



 

  . لم ، لمّا ، لا النّاهية  حروف الجزم : 

 السّكون: يعرب فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه إذا كان صحيح الآخر 
  الظّاهر على آخره . 

  مثال : لم أخرج  

حذف حرف  : يعرب فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه  إذا كان معتلّ الآخر 
  العلّة .

  مثال : لم أقض  

يعرب فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه  إذا كان فعلا من الأفعال الخمسة :  
  لأنّه من الأفعال الخمسة .حذف النّون 

  فعل الأمر : 

  على آخره .مبني على السّكون الظّاهر يعرب فعل أمر  إذا كان صحيح الآخر 

  مثال : كُلْ 

  .مبني على حذف حرف العلّة يعرب فعل أمر  إذا كان معتلّ الآخر 

  اسع مثال : 

مبني  يعرب فعل أمر  إذا اتصّلت به واو الجماعة أو ياء المخاطبة أو ألف الاثنين 
  .  النونعلى حذف 

  مثال : قولوا  

  يكون : الفاعل : اسم يقع عليه الفعل   .2

الظّاهرة على   الضّمة  رفعهعلامة    :  مفردا أو جمع تكسير أو جمع مؤنثّ سالم
  آخره. 

  .الألف  رفعهعلامة  : مثنىّ أو اسما من الأسماء الخمسة

  .الواو  رفعهعلامة  جمع مذكّر سالم :

  اسم يدلّ على ما وقع عليه الفعل يكون : المفعول به :   .3



 

  الظّاهرة على آخره .الفتحة علامة نصبه  مفردا أو جمع تكسير :

  . الياء علامة نصبه  مثنّى أو جمع مذكّر سالم :

  .  الألفعلامة نصبه  اسم من الأسماء الخمسة :

  . الفتحة نيابة عن الكسرة علامة نصبه  جمع مؤنثّ سالم :

   الاسم المجرور : .4

يعرب اسم مجرور بـ " .." وعلامة جرّه الكسرة   اسم يأتي بعد حروف الجر.
  .الظّاهرة على آخره 

   المضاف إليه : .5

يعرب مضاف اليه مجرور وعلامة اسم معرّف مجرور يأتي بعد اسم نكرة . 
 جرّه الكسرة الظّاهرة على آخره .

   الصّفة : .6

مرفوعة تعرب صفة  .اسم يتبع ما قبله (الموصوف) في العدد والنوّع والإعراب 
 منصوبة / مجرورة وعلامة ............ الظّاهرة على آخرها .  /

   الحال :  .7

اسم نكرة منصوب يبينّ هيئة صاحب الحال عند وقوع الفعل ، لمعرفته نطرح 
 يعرب حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظّاهرة على آخرها.السّؤال كيف . 

 المبتدأ والخبر :  .8

مبتدأ مرفوع وعلامة  ، مرفوع تبتدأ به الجملة ويعرب :  معرفةاسم  المبتدأ :
  رفعه الضّمّة الظّاهرة على آخره .

خبر مرفوع  ، مرفوع يقدّم لنا معلومة عن المبتدأ ويعرب :  نكرةاسم  الخبر :
 . وعلامة رفعه الضّمّة الظّاهرة على آخره

 كان وأخواتها :  .9

  .  ترفع الاسم وتنصب الخبر كان وأخواتها 

  .  صار ، أصبح ، أضحى ،ظلّ ، أمسى ، بات ، ليسأخوات كان : 



 

   .اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضّمّة الظّاهرة على آخره اسم كان يعرب : 

 خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظّاهرة على آخره . خبر كان يعرب : 

 إنّ وأخواتها :  .10

  تنصب الاسم وترفع الخبر . إنّ وأخواتها 

  أنّ ، كأنّ ، لكنّ ، ليت ، لعلّ . أخوات إنّ : 

  اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظّاهرة على آخره .: اسم إن يعرب 

  .مرفوع وعلامة رفعه الضّمّة الظّاهرة على آخره خبر إنّ : خبر إنّ يعرب 

 المفعول المطلق :  .11

  (لعبت : لعبا / انطلقت : انطلاقا) مصدر مشتق من الفعل،   منصوب، نكرة اسم 

  مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظّاهرة على آخره .يعرب : 

 المفعول لأجله :  .12

  ، ليبينّ سبب وعلّة وقوعه . بعد الفعل ، يذُكر  منصوبمصدر قلبيّ ، 

  .مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظّاهرة على آخره يعرب : 

  

 

 

  


